
何 勇 海 ： 2017 年 3 月 底 ，
“深圳阅读推广人协会” 正式成
立。 过去五年， 累计144名学员
通过严格考核、 获得政府颁发的
“阅读推广人” 证书， 到市民中
去 “播撒” 阅读的 “种子”。 在
此之后， 他们将朝着专业化、 制
度化方向迈进。 “阅读推广人”
在社会上播撒了无数 “读书种
子”。 我们需要更多的 “阅读推
广人”， 通过多种渠道、 形式和
载体， 向公众传播阅读理念、 开
展阅读指导、 提升阅读兴趣。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

景区厕纸“压力大”

□何勇海

成立“招才局”更要栽好“梧桐树”
从某种程度上讲，招才引

智工程比招商引资工程更复
杂。 人才不仅要“进得来”，还
要“留得住”而且“用得好”。
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■有感而发

家庭医生既要签约数也要满意度

■每日观点

要以人为本
关爱劳动者职业健康

关育兵： “一口唾沫， 就能
测出您的孩子有什么天赋； 如果
他有运动基因， 可能成为下一个
菲尔普斯； 如果有音乐基因， 可
能培养成李云迪……” 近期， 一
项名为 “天赋基因检测” 的服务
在国内兴起， 吸引了不少望子成
龙的父母， 福州也有家长不惜重金
购买该服务。 基因和天赋的关系，
目前科学上无任何定论， 也不存在
所谓的 “天赋基因”。 发现天赋
重要， 后天的教育更重要。

期待更多“推广人”
为阅读播种

天赋基因检测
并不靠谱

■世象漫说

近日 ， 湖北武汉成立招才
局， 全面统领招才引智工作。 招
才局成立大会上， 武汉市聘请了
6位 “招才顾问”、 10位 “招才大
使”。 招才局由市委组织部长兼
任局长， 6名副局长分别由组织
部、 经信委、 科技局、 人社局、
商务局、 金融工作局分管领导兼
任。 招才局实行 “虚拟机构、 实
体运行”， 不设实质机构、 不增
行政编制， 所有工作人员， 从人

社、 科技、 经信委等部门相关业
务处室抽调 ， 实行集中办公 。
（4月18日 《工人日报》）

武汉并非国内第一个成立招
才局的城市。 2013年3月，浙江金
华就成立了国内首个招才局 。
2015年3月，温州市招才局也正式
成立。 成立以专门招才引智为目
的的招才局，值得称道。 “致天下
之治者在人才”，致城市之兴者也
在人才。人才是一个地区、一个国
家创新发展的第一资源。 尤其是
在如今这个科技创新型社会，人
才更是经济社会快速发展的决定
性要素，谁能群“才”毕至，谁就能
抢得发展先机。

进一步说， 成立高规格的部
门来招“才”，亦是招“财”，重视招

“才”更有利于更好地招“财”。 自
改革开放以后， 各个地方陆陆续
续成立招商局， 大多实行 “一把
手”挂帅，大力开展招商引资，甚
至在“发展饥渴”之下产生“招商
饥渴”， 不论何种客商都要招来，
不论何种项目都要引来， 效果却
未必乐观。实际上，正如一专家所
说，招才与招商相辅相成，好项目
会吸引人才聚集， 人才的集聚也
能让项目顺利推进， 并引来更多
新项目进入。

而且，“虚拟机构、实体运行”
的招才局，并没有增加行政编制，
而是将各个现有部门涉及招才引
智的职能、政策、资金、力量全部
整合，也就不会增加财政负担。反
倒因为将多部门的同一职能、多

股力量整合在一起， 形成工作合
力，建立“一张政策清单”“一张政
策导图”“一个窗口对外” 的工作
机制，而打破了“政出多门，九龙
治水”的旧格局，更有利于集约高
效配置资源， 加速加力推进招才
引智，提高引才、留才、用才的实
际成效。

当然， 成立招才局只是第一
步，如何招才引智才至关紧重。武
汉市招才局将发掘武汉高校校友
和大学生“两大人才富矿”。而“百
万武汉高校校友资智回汉” 是重
中之重———争取更多改革政策向
武汉倾斜，更多国家创新平台、科
研项目布局武汉， 吸引百万校友
智力回归、资本回归；而“百万大
学生留汉行动计划”，则是出台政

策清单， 为大学生留汉就业创业
创新提供落户、安居、就业、见习、
创业、融资等支持，确保“5年留住
100万大学生”。

要实现上述目标，自然要“栽
好梧桐树”， 才能够 “引得凤凰
来”。 从某种程度上讲，招才引智
工程比招商引资工程更复杂。 人
才不仅要 “进得来 ”，还要 “留得
住”而且“用得好”。招才引智不光
涉及到人才的落户、安居、就业等
问题，还涉及到家属安置、子女教
育、全家医疗等等，这就要求相关
政策措施不能搞短期行为、 做表
面文章。同时，在引进外来人才与
使用好本地人才之间要搞好平
衡，防止一边引进人才，一边又在
流失人才。

国家卫计委主任李斌日前表
示， 全国已有26个省区市印发了
推进家庭医生签约服务的指导性
文件或实施方案， 家庭医生签约
服务今年要扩大到85%以上的地
市。 （4月18日央广网）

有一个自己的家庭医生， 对
自己的病情或身体状况了如指
掌， 而且可以随时提供咨询服务
及就诊指导， 大力推进家庭医生
签约服务的实施方案应该称得上
一件有利于患者的大好事， 各地
也纷纷提出了签约覆盖率指标。
国家卫计委的85%签约率可以说
是更进一步。 但是， 有媒体实地
调查， 居民对家庭医生签约式服

务热情不高， 如广州多个社区辖
区居民人口签约率不到10%。

造成此种现状有多种原因 ，
如家庭医生相关政策宣传不够，
居民对其便捷、免费等“优势”不
知晓或了解不够； 又如群众有信
息安全方面的担心， 害怕个人隐
私和病情泄露， 影响自己的工作
和生活； 还有群众反映基层医生
学历、职称水平偏低；而且当下经
常有人户分离的情况， 一些老年
人和子女住在一起， 但签约人又
必须要求其户口在辖区内，故而
导致签约率远低于预期。

因此， 家庭医生既要签约数
也要满意度。 首先要提高家庭医

生的专业化水平。 要加大公共投
入， 强化基层服务能力和水平。
其次要完善家庭医生制度。 泄露
了病人信息将受到何种处罚？ 家
庭医生的医术水平如何保证？ 针
对居民这些具体问题， 有关部门
要明确签约服务内容和签约条
件， 确定双方应当承担的责任、
权利、 义务等事项， 同时加大政策
配套施行分级诊疗， 调整门诊、 住
院和重大疾病报销政策； 差别化设
置不同等级医疗机构和跨统筹区域
医疗机构就诊的报销比例， 对接受
签约医生的家庭予以政策上的适
当倾斜， 让签约医生制得到普及
和认可。 □斯涵涵

应让老北京市井风情有个储存之地

五一小长假将至， 以全面提升公厕硬件和软环境
为目的的成都 “厕所革命” 也部署所有A级景区配备
洗手液和厕纸。 连日来， 记者在青城山、 都江堰、 宽窄
巷子等景区走访发现， 厕纸和洗手液已成为 “标配”，
也存在厕纸和洗手液被滥用浪费， 甚至被人 “打包”
带走的现象。 （4月18日 《成都商报》） □王铎

2017年4月25日至5月1日是
第15个 《职业病防治法 》 宣传
周。 记者从全国总工会获悉， 为
深入宣传贯彻 《职业病防治法》，
普及职业病防治知识， 提高劳动
者自我防护的意识和能力 ， 日
前， 国家卫生计生委、 国家安全
监管总局、 全国总工会联合下发
通知， 决定开展2017年 《职业病
防治法》 宣传周活动。 据了解，
此次活动的宣传主题是 “健康中
国， 职业健康先行”。 （4月19日
《劳动午报》）

“健 康 中 国 ， 职 业 健 康 先
行”， 被确定为此次活动的主题，
这是以人为本关爱劳动者职业健
康的表达。 它告诉国人， 保障全
体劳动者和广大人民群众的生命
安全和身体健康， 是安全生产的
目的， 是社会主义制度的主张。
这个主题是人类传统安全文化所
体现的人性本质与当代文明成果
所揭示的、 必须向人性回归的科
学发展观的融合。

劳动保护的核心含义是保障
劳动者在生产过程中的安全与健
康， 职业健康安全就成了生产活
动的法定条件和生产过程必须保
持的一种状态。 对此， 国家还以
《安全生产法》 和 《职业病防治
法》 等相关法律法规进行了具体
规范。 《中华人民共和国职业病
防治法》 颁布实施已15年， 可职
业病病例仍时有发生。 看到许多
患了职业病的劳动者， 拖着病残
的身躯， 携妻带子到处投诉， 却
又索赔无门， 我们心情很沉重。

据报道 ， 我国劳动人口约7
亿人， 从事工业生产并接触有害
因素的约3700万人， 而我国目前
职业卫生服务覆盖面只有 5％－
20％， 尤其是乡镇企业以及流动
农民工得不到基本的职业卫生服
务 ， 成为职业卫生监测的空白
区， 农民工成为罹患职业病的主
要群体。

劳动者是生产力中最积极最
活跃的因素。 生产力离不开劳动
者， 关爱劳动者职业健康就是保
护生产力。 不断改善劳动条件，
为劳动者营造良好的劳动环境，
防治各种职业病的发生， 关爱劳
动者职业健康， 是健康中国的必
然要求。 □吴玲

散装黄酱 、 米醋和酱菜缸
……说起这些老副食店的场景，
对于不少北京人来说， 已经只存
在于记忆当中。 而就在东城区桃
杨路胡同里， 有一家 “桃杨路副
食店” 从1956年开张至今， 从布
置到商品摆设一直保留着原汁原
味的老模样， 算是北京城最老资
格的副食店了 。 但再过二十多
天， 61岁的老店因为拆迁， 就要
关门了。 很多市民闻讯前来拍照
留念。 （4月19日 《北京晨报》）

看到桃杨路副食店这张照
片， 心中有两个感慨， 一是感觉
岁月飞逝， 转眼间就是几十年 。
桃杨路副食店和当时北京众多的

副食店的格局和所卖商品几乎都
一模一样 ， 那时是计划经济时
代， 食品严重匮乏， 许多食品都
是凭副食本限量购买。 二是惊叹
现在北京竟然还有保存得如此完
整的原汁原味的副食店， 甚至连
老物件都全须全尾地完好的保留
并在使用中。 作为老北京人生活
中不可缺少的副食店， 不仅为老
百姓提供了日常生活所需食品，
还成为记录这段历史时期民间生
存状态的载体， 成为老北京市井
文化的一部分。

不单单是副食店， 还有许许
多多带有老北京印记的有保存价
值的东西都面临着因拆迁而消失

的境遇。 其实， 拆迁和保存并不
是一对不可调和的矛盾， 只要能
够引起各方面的重视， 采取一些
切实可行的措施， 就可达到既不
影响拆迁又能将老北京市井风情
保存下来的目的。 首先， 在拆迁
前， 有关部门应做好对本地区的
老北京市井文化项目的调查摸

底 ， 筛选出具有保留价值的项
目， 整理好文字、 影像材料并将
有价值的实物保存好； 其次， 在
新建的小区内应设立小型的本地
区市井文化陈列室， 使长期积淀
而成的市井文化、 生活习俗等保
存下来， 留住一页已经翻过去的
历史。 □许庆惠


